

VSD

Vendredi Samedi Dimanche.

N° 225 - 6 Francs
du 23 au 29/12/1981

DIRECTEUR
MAURICE SIEGEL

Pologne 1981 : à Varsovie, à Katowice, à Gdańsk **Noël du désespoir**



Solidarność

Dans son nouveau tour de chant, du 5 au 24 janvier à l'Olympia, il donner



Le rôle d'acteur de Renaud... « Mon mome, un jour j'ai été... »

par Israël
de Saint Pierre

Les mains dans les poches de son blouson d'aviateur très malgré dans son jean blanc qui le masque trop, Renaud ouvre la poitrine de sa belle musicologie une bouteille de conserve tomate et l'enroule solennellement sur le tableau de la plage d'Hyères. Sur la piste, les cristaux des violons pour l'accompagnement, abandonnés, grincent étonnamment. À côté de Renaud, perché sur sa bâcheille, une rousse mince protège pour la dureté de son week-end sur la Côte.

Le jeans, le blouson, la pêche lancé dans la lutte de sonnerie tout cela prête à Renaud la même silhouette que celle de sa création, Gérard Lambert. Une silhouette qui s'étoile sur les pages de *l'Artiste de l'Album de Gérard Lambert*, dont Renaud vient d'écrire le scénario. *Les Aventures de Gérard Lambert*. Évidemment, la silhouette de Renaud est plus belle et plus puissante que la *Méthode Lambert* en partie de son corps humain.

Gérard Lambert se prend donc pour un dieu, dans les banderoles que Renaud invente dans son entourage. Un dieu un peu malin, un peu moqueur. Son ami, son père, sa Mère et ses bottes sont toujours identiques à la principale personnalité de chanteur. Tous ces accessoires qui font Gérard Lambert sont fait sous le crayon du dessinateur Jacques Armand. Il signe également avec Renaud un premier album. C'est donc

bien pour Gérard Lambert que Renaud se trouve là, à déambuler, un peu honteux, sur le tableau gris de la plage d'Hyères, devant un magnifique soleil couchant qu'il ne semble pas remarquer. Car Renaud, quand on le transplane loin de ses familles parisiennes, il s'étoile.

Un jour qu'il roule en cabriolet sur les routes de Normandie, en volant de sa vieille 2 CV, Jacques Armand a écrit avec plus d'attention que d'habitude les paroles de la chanson *Hitché de Renaud*.

« Voici l'intérieur proprement dit.

Voici l'artiste de ma chanson, Gérard Lambert roule très vite, La vent s'engouffre dans son blouson. »

Au rythme de la guitare de Renaud, les paroles s'inscrivent en dessins dans la tête de Jacques Armand, dessinateur de 24 ans, qui travaille alors pour *Le Dépêche*, à Paris. Puis ils se sont rencontrés, les dessins ont pris à Renaud et l'album est né.

Mais le caractère de Gérard Lambert ne peut pas empêcher à Renaud d'inscrire une BD à l'heure d'une chanson, et d'une BD. Il se trouve également en bonne place dans le dernier répertoire que Renaud présentera à l'Olympia, du 5 au 24 janvier prochain. Aujourd'hui, Renaud ne se pose plus sur une Honda 250 mais dans une « Matador » bien sûr datant de 1975, une moto datée, « un vrai paquet ». De même, Gérard Lambert a trouqué sa Motobecane pour une Sorex 1200 canadienne. C'est *La Reine de Gérard Lambert* l'assure, je crois, la vraie histoire, bien sûr, que chante Renaud. « Pas d'probable la bouteille peut s'envoler tranquille. »



Sur la plage d'Hyères : même costume, même dégaine que Gérard Lambert (médaille).

La bande à Renaud

Gérard Lambert est également le héros d'une bande dessinée dont le chanteur a écrit le scénario. Mais il y a longtemps que Renaud n'a plus rien de commun avec le faux dur, un peu « frieur », qu'il était dans son adolescence. Il est aujourd'hui un « loubard » bien sous tous rapports. Il ne pose pas ses bottes sur la table pour se faire interviewer et ne répond pas en argot quand on lui parle de sa famille, de son métier et de lui-même.

a une place de choix au frère jumeau qu'il s'est inventé : Gérard Lambert



Le trio Renaud, Gérard Lambert, Jacques Armand : un chansin, un fous dur et un démissionnaire, tous trois avec cheveux blancs et blousons de cuir

Y c'pense pas grand-chose dans ses ruelles toutes. Ce soir le fils maudit des grandes cités-dortoirs

Est parti pour l'Amazone dans sa Stroza 1000.

Si Renaud est un peu maniaque aujourd'hui, c'est que le grand air ne lui va pas rien. Il ne se sent bien qu'à Paris, et particulièrement au cœur de ce Marais où il habite avec sa femme, Dominique, et sa petite fille de quatre mois, Lotta. Son gendre, encadré par une collection d'anges juif-lax, en porcelaine, en bois peint et par une multitude de roses anciennes (il en a plus de quarante), domine son domaine réservé. Alors, c'est « Au Bistrot vous êtes amis », rue Sainte-Croix-de-la-Bretonnerie, qu'il vient ses quartiers. Il a sa table réservée, près d'une fenêtre embragée en verre.

Maintenant que j'ai fait venir la Ripper qui m'empêche d'écouter chanter les autres, j'y suis bien, m'explique-t-il en serrant son éternel Renard, lui, c'est plein de souvenirs. C'est là que j'ai rencontré Dominique Louvain, ma femme. Elle jouait La Revenante de Louis XI à la Veuve Pichot, le cabaret théâtre tout juste en face de ce bistrot.

« Quand elle est entrée, avec ses cheveux blancs, ses yeux en amande et son sourire, je me suis dit : « Celle-là, je la veux. Je la dépose, je la baise, je la fais un enfant, je l'épouse et je la veille avec elle. » Et je suis tout dans l'ombre ! Mais ce n'était pas simple, car elle était déjà mariée.

Quoiqu'il en soit, Renaud, avec son sourire narquois, ses moustaches et ses Moustaches de cuir, a gagné la partie. Tant et si bien qu'en 1960, il épousait

dans la plus stricte intimité, à la maison du Dr aménagement, une Dominique encadrée de huit mois trois pampilles.

— La veille du mariage, dit-il avec un petit rire d'excuse, j'avais enterré ma vie de gargon avec les copains et, sans être très mal, j'étais bien allumé. Quant à Dominique, encadrée de son gros ventre, elle ne pouvait ni boire, ni fumer, ni danser. Alors, on a oublié de faire la fête. Mais ce que j'ai écrit pour elle dans la chanson Ma génération est toujours vrai : « Dans tes yeux, il y a tant de malice que quand elle me regarde, je frissonne. »

Dans son sourire, y'a la mer et quand elle me parle je plonge. »

Son père professeur d'allemand, était aussi auteur de romans policiers

Il a enterré ses Nostalgies et retroussé, machinalement, les manches de son tee-shirt. Sur son bras gauche, côté cœur, un stylisé rose au feu avec le nom Dominique mêlé aux serres du rapace et une phrase de poème de Lotta. Sur le bras droit, un pochoir portant son propre nom Renaud. « Toute la petite famille », dit-il en soutenant mon regard.

Avant un enfant trop une femme qu'on aime, avoue-t-il, c'est fabuleux, mais c'est aussi évidemment quelqu'un qui partira en vacances avec deux valises bien fermées.

Bien entendu, depuis trois ou quatre ans que la presse consa-

mercia à parler du fil, les journalistes se sont tous cassé vers obligé d'adopter dans leurs articles le style « bouteillard », de même dans les banderoles de l'Opéra ou du métro, puis du lyrique Montaigne et enfin de Claude-Bernard. Giscard à mort, anorexie bénigne — ce que j'appelle dans mes chansons être « une tendance pas choisi ». — J'ai été, de mes petits bouteillards d'opéra, l'un des plus connus. Mon père, Olivier Sérhan, est un ancien professeur d'allemand et un traducteur de littérature germanique. On a vu souvent ce viel instituteur du collège des Deux Magots, à Saint-Germain-des-Prés, en compagnie de Jean-Paul Sartre et de Simone de Beauvoir. Il fut, sous le pseudonyme de Louvergne, un auteur de romans policiers à succès. Des livres comme : Vous qui n'avez jamais été mal. Voulez-vous mourir avec moi ? ou Vient de disparaître comment malme, après la guerre, un certain succès dans la collection Le Musique. Alors, le seul mauvais garçon de Renaud, amateur du vent ? De la frime ?

— Je suis l'ancien dernier né d'une famille de six enfants explique-t-il. Et viene de sortir d'un professeur, agrégé, membre du jury, de quelques traductions et de quelques poèmes, quand on a six enfants, ce n'est pas évident. J'ai rencontré cette fois-là un HLM, porte d'Orléans. Famille que tout jaseait. David, évidemment, vers le sport et devenu grand, beau et costaud, tout ce que tu ne sais pas. Je prenais le chemin du bistro et devaisse ce que je leur ai écrit. Aujourd'hui, il connaît une autre vie.

— A 16 ans, j'ai commencé à sortir avec les coquines du Portefeuille, un bar du boulevard de la place Saint-Michel à

faire des petits coups sur des motos volées. Et je me suis suc

cavalièrement fait virer du lycée Gabriel-Fauré où nous étions deux profs, puis du lycée Montaigne et enfin de Claude-Bernard. Giscard à mort, anorexie bénigne — ce que j'appelle dans mes chansons être « une tendance pas choisi ». — J'ai été, de mes petits bouteillards d'opéra, l'un des plus connus. Mon père, Olivier Sérhan, est un ancien professeur d'allemand et un traducteur de littérature germanique. On a vu souvent ce viel instituteur du collège des Deux Magots, à Saint-Germain-des-Prés, en compagnie de Jean-Paul Sartre et de Simone de Beauvoir. Il fut, sous le pseudonyme de Louvergne, un auteur de romans policiers à succès. Des livres comme : Vous qui n'avez jamais été mal. Voulez-vous mourir avec moi ? ou Vient de disparaître comment malme, après la guerre, un certain succès dans la collection Le Musique. Alors, le seul mauvais garçon de Renaud, amateur du vent ? De la frime ?

— Je suis l'ancien dernier né d'une famille de six enfants explique-t-il. Et viene de sortir d'un professeur, agrégé, membre du jury, de quelques traductions et de quelques poèmes, quand on a six enfants, ce n'est pas évident. J'ai rencontré cette fois-là un HLM, porte d'Orléans. Famille que tout jaseait. David, évidemment, vers le sport et devenu grand, beau et costaud, tout ce que tu ne sais pas. Je prenais le chemin du bistro et devaisse ce que je leur ai écrit. Aujourd'hui, il connaît une autre vie.

— A 16 ans, j'ai commencé à sortir avec les coquines du Portefeuille, un bar du boulevard de la place Saint-Michel à

Ton cœur de grand roi. »

Pour se donner une contenance, il se ressuscite pudiquement un Renard et s'allonge dans la contemplation de son cœur avant d'ajouter :

— Bouteille rouge, une de mes dernières chansons, m'a été inspirée par la mort d'un copain, une dame d'un certain âge, un peu amoureuse. C'est son souvenir que je chante, ce petit doux plaisir de la vie. L'amour, toute et en même temps, plaisir, faussement innocent.

Il sort de sa poche un beau ruban d'autocollant, collant, effet de quinante-huitaine, pilote de sa collection, il l'affiche fièrement sur un mur à sa guise.

— Manquerait plus que ça, dit-il, en guise de conclusion, qu'avec mes bouteillards professionnels, je me vende aussi d'être heureux. *

Il a écrit la plupart de ses chansons sur une table de bistrot

C'est donc : « Au Renard vous êtes amis » que Renaud a rencontré Dominique. C'est là aussi, sur un coin de table cirée, qu'il a écrit la plupart de ses chansons.

— Si j'ai un gros retard, si Miss ma femme, m'a emporté vers la droite et s'est produite comme ça, au hasard d'une rencontre d'un regard, je préfère un poème. Quand j'ai écrit Miss, cette histoire d'un institué qui a été obligé d'arrêter, je pensais à moi, bien sûr.

A mi-voix, en tapotant sur la gros lutrin qui forme son banc quatre et renversé en rouge et noir sur la piste un peu brûlée, il devient poète, dans son rôle de poète. « Tu crois cette voix Qui doit faire pour personne T'es dit elle est peut-être Du moins je crois que c'est une sorcellerie. »

